

Alianza para un mundo responsable, plural y solidario

Asamblea mundial de ciudadanos

Lille – 2 al 10 de diciembre de 2001

Grupo temático

Gobernanza mundial □ economía mundial, multinacional y nuevas regulaciones

A – Los ejes estratégicos

Se reagruparon cuatro ejes estratégicos, a partir de las propuestas de unos y otros participantes.

Eje 1 : Para una gobernanza global de la economía basada sobre una visión, valores, instituciones y un Estado reformados

Visión

Desarrollar una visión de socioeconomía solidaria y promover un encuentro de síntesis en el 2004.

Promover un nuevo orden económico internacional, basado en la cooperación y no en la competencia, reglas para un comercio justo, un desarrollo humano y no un objetivo de crecimiento material.

Hacer una coordinación uniforme del sistema financiero mundial, controlada por estados democráticos y por las sociedades civiles (multilateralidad), al servicio de la producción y de la reproducción de la vida y no como un fin en sí mismo.

Valores

Gobernanza global como construcción permanente de unanimidad, a partir de las diversidades nacionales y culturales.

Intereses generales de la sociedad planetaria por encima de los intereses particulares, nacionales o corporativos.

Por el hecho mismo de existir, toda persona tiene derecho a un ingreso mínimo que le permita vivir.

Instituciones

¿Dónde y cómo construir una gobernanza democrática del mundo (actores, procedimientos, objetivos)?

Reformar la carta de las Naciones Unidas.

Establecer una política fiscal mundial.

Democratización de las Instituciones Financieras Internacionales y de la OMC con respecto a la sociedad civil, para garantizar así el desarrollo humano y social como objetivo de la actividad económica y para garantizar una estabilidad mundial justa.

La ONU debe reconocer el derecho de cada persona a un ingreso vital mínimo.

Instituciones y regulaciones, orientadas al servicio de una gobernanza global, multipolares, plurales, democráticas.

Instituir sistemas de distribución de los ingresos y de la riqueza que sean independientes de la contribución de cada uno a la producción.

Respeto de la soberanía nacional en el desarrollo local y humano.

Integración y monedas regionales y continentales.

Finanzas mundiales al servicio de las economías y de los hombres, y no un negocio para sí mismo.

Estado

Respeto de la soberanía nacional y de la pluralidad cultural.

Presupuesto participativo, tanto para las ganancias como para los gastos.

Repensar las funciones de regalía de los Estados, para que las regulaciones sean adaptadas desde el nivel local hasta el global.

Algunos no están de acuerdo con el resumen sobre la gobernanza global. Hace hincapié en el Estado, la soberanía de las Naciones. Este resumen no difiere del statu quo que queremos cambiar. Pensamos que hay que cambiar las instituciones políticas a nivel mundial. Uno de los actores es el Estado, pero también están las empresas y los ciudadanos. El concepto de solidaridad se definió como un mejoramiento de los medios técnicos para el bien de los ciudadanos. Insistir sobre el rol del Estado no permite llegar a este tipo de solidaridad. Necesitamos un marco de gobernanza mundial que nos permita reformar el marco de las instituciones internacionales. Crear el modelo del mundo que queremos. ¿Puede la sociedad civil crear un partido político para promover el concepto de solidaridad?

Eje 2 : Para regulaciones y una responsabilidad social de las empresas

Constataciones

Empresa : actor económico, financiero, social y ambiental al mismo tiempo.

Importante peso de las transnacionales frente a los Estados, en el desarrollo de los territorios, en las guerras, en la criminalidad financiera.

El dinero al servicio de la producción y de la reproducción de la vida. Penalizar la especulación, el juego y los intereses usureros.

Llamado a la responsabilidad

Accionistas ahorristas y futuros jubilados (transparencia de la información).

De las empresas, en cuanto a sus responsabilidades en todos los órdenes.

A una colaboración por una acción concertada de los actores sociales y políticos para establecer normas de responsabilidades sociales, ambientales y éticas de los actores económicos y financieros. Elaboración de indicadores para cada actor.

A comprometer a la OIT y a los sindicatos en la acción sobre los códigos y los certificados.

A combinar códigos voluntarios con una legislación reguladora por parte del Estado.

A una democratización y un control de la gestión y de los aumentos de productividad.

Llameado a nuevas regulaciones

Regulaciones que no impliquen solamente a los Estados y las organizaciones internacionales

Hacer respetar las reglamentaciones existentes, leyes anti-trust, ...

Hacer que surja una legislación mundial para controlar a las transnacionales.

Establecer certificaciones sociales y ambientales globales.

Crear regulaciones con una medida eficaz para el control de las empresas internacionales.

Sistema de regulaciones sobre la actividad de las empresas internacionales y de las transacciones financieras.

Convenio internacional para regular las actividades de las empresas transnacionales.

Regulación colectiva de los servicios básicos y de los recursos, y no sólo regulación por el mercado.

Eje 3 : Para políticas económicas globales solidarias

Deuda

Hay acuerdo sobre la importancia de este tema, la injusticia que representa y genera esta deuda, los estragos que de ella derivan...pero hay matices en cuanto al posicionamiento :

Para algunos, insistencia sobre el carácter ilegítimo y usurero y, por lo tanto, insistencia sobre la anulación.

Para otros, enmarcar esta eventual anulación o reducción : mediante un arbitraje internacional, ligada a cambios en los países beneficiarios, por desaparición progresiva (lucha contra la corrupción ...), a través de asignaciones para los servicios básicos (educación...), preparando nuevas orientaciones para el futuro (otros modelos de toma de decisiones : reparto Estado/ sociedad civil).

Organización de los intercambios e intercambios desiguales

Constatación de que la desigualdad en los intercambios acarrea miseria y violencias.

Clarificar y distinguir comercio justo y no justo.

Desarrollar las formas de comercio justo.

Regulaciones de los servicios básicos.

Eje 4 : Para una responsabilización de la sociedad y un cambio de mentalidades

Toma de conciencia a través de la educación

Hacer que los niños y jóvenes tomen conciencia de los límites de los recursos naturales, para que se transformen rápidamente en consumidores éticos.

Responsabilizar a los actores de la economía sobre el plano local. Estos actores ya no serán engranajes de la economía, sino que se volverán sujetos de la misma. Desde esta perspectiva, promover una educación que desarrolle el espíritu de innovación, lo interdisciplinario, el espíritu comunitario.

Intercambios a promover

Desarrollar los intercambios entre personas, ONGs, etc ... para difundir la información, las experiencias, los cambios de comportamiento.

Información

Todas las ONGs y los pobres deberían tener un conocimiento inmediato y exacto de las informaciones financieras mundiales y de las condiciones de control de los recursos financieros mundiales.

Responsabilidad local articulada con una perspectiva global

Rehabilitar lo político en el plano local mediante una participación efectiva de los ciudadanos (en el sentido político) en la vida económica, más allá de la boleta electoral. La ciudadanía no es delegar sino comprometerse con la vida de una sociedad día a día.

Articular las iniciativas locales sobre una perspectiva global. Que cada uno sea consciente de esta doble perspectiva. Ejemplo : una experiencia local como la economía solidaria es, al mismo tiempo, una manera de resolver problemas locales y de hacer surgir un espíritu con valor universal.

B – Las acciones más concretas

Eje 1 : Gobernanza global

Promover el desarrollo de la utilización de los presupuestos participativos como forma de consolidación de la democracia y de la transparencia política.

Mayor representación de los países dentro del Consejo de Seguridad con una rotación.

Establecer coaliciones y movilizaciones de la sociedad capaces de ejercer presión sobre los gobiernos nacionales para que éstos garanticen que sus posiciones responden realmente a los intereses sociales, tanto sobre los sistemas financieros internacionales como sobre lo económico y político.

Difundir los trabajos y diálogos realizados por la Alianza en cada uno de nuestros países, presentando los principios, la visión y la estrategia de una globalización responsable, plural y solidaria, para ampliar y fortalecer la red ya establecida, previendo un próximo encuentro importante para el 2004.

Reproducir todos los grupos, talleres temáticos y colegiales en cada uno de nuestros países, reuniéndolos en red; aplicar la misma metodología.

Identificar instituciones que compartan nuestra visión de solidaridad y de un mundo responsable, pluram y solidario.

Establecer una estructura alternativa que trabaje para organizar una conferencia mundial en el 2004.

La sociedad civil es quien debe llevar adelante un cambio hacia un mundo responsable, plural y solidario.

Pedir una reforma de las instituciones financieras internacionales para producir una nueva política fiscal que nos lleve a un desarrollo justo

Eje 2 : Regulaciones y responsabilidad social de las empresas

Constituir una red internacional de ONGs para reunir informaciones sobre las prácticas de las multinacionales, con el fin de conocerlas y controlarlas mejor. A través de esta red, los pobres pueden tener un control sobre dichas empresas. Ejemplo de “Agir Ici” con las empresas petroleras en el Chad. Si la red se constituyera a nivel mundial, sería mucho más eficaz para coordinar la información sobre una empresa. La Alianza podría iniciar un observatorio a nivel internacional.

La prensa podría organizarse para dar mayor amplitud a estas acciones.

Establecer una guía sobre las prácticas de las empresas en los países emergentes en vías de desarrollo, con respecto a criterios sociales, ambientales y humanos.

La idea de un premio Nobel para una empresa que, en sus prácticas, se mostrara más preocupada por la suerte de las poblaciones y del medio ambiente.

Militar por una responsabilidad social de las empresas.

Hay que alentar a los activistas sociales para que formen parte de empresas socialmente responsables.

Movilizar a las empresas, mostrando una responsabilidad social para que formen parte de la Alianza.

Nuevo convenio contra la opresión de las multinacionales. Informar que la OCDE ya tiene una línea de conducta referente al comportamiento de las multinacionales. La acción inmediata consiste en aliarnos con la OCDE.

Muy importante, ya que no se puede medir la responsabilidad social sin tener criterios de base.

Eje 3 : Políticas económicas solidarias

Militar por la anulación de la deuda, relacionar la anulación de la deuda con la lucha contra la corrupción o la implementación de servicios sociales, ...

Militar por el reconocimiento de una responsabilidad social, tanto en el Norte como en el Sur, cada uno debe luchar contra la corrupción para que se desarrolle un mundo responsable, plural y solidario.

Instaurar un procedimiento para la creación de un fondo mutual internacional que nos sirva de modelo de lo que debe ser una institución socialmente responsable. Informar que esto ya existe : ejemplo de un fondo de asistencia para las pequeñas empresas en Holanda y también un fondo africano alimentado por ONGs.

Eje 4 : Responsabilidad ciudadana

Construir un estatuto de la libertad en Lille, como lo hubo en Nueva York y en Río.

Desarrollar una campaña a nivel global, pero implementada en cada una de las localidades de nuestros países para elaborar y actuar, con indicadores de base que garanticen una mejor calidad de vida del medio ambiente y del bienestar social. Indicadores : mortalidad infantil, desempleo, contaminación del medio ambiente, participación de las ONGs, nutrición. En cada caso, ¿cuáles son los indicadores que corresponden al lugar, además de los indicadores generales ?

Promover la elaboración de indicadores que establezcan la responsabilidad social con la cual deben cumplir los directores de empresa, los políticos y los líderes sociales. Y que su cumplimiento esté garantizado con la participación social : transparencia del respeto de los trabajadores de la comunidad de los clientes distintos de los otros.

Para logra una mayor movilización, un eslogan corto y movilizador y una bandera como símbolo, para que la carta de las responsabilidades tenga repercusión en la opinión pública.

Iniciar un programa de intercambio que haría hincapié sobre todos los componentes de la responsabilidad social, enfatizando sobre la necesidad de un mundo responsable, plural y solidario. Algunos ya lo están haciendo.

Iniciar una red de intercambio de información de los participantes de la Alianza.